

# **Représentations des sages-femmes québécoises de leur pratique envers les pères**

Marlene Baker  
30034789

## **RÉSUMÉ**

La présente étude s'inscrit dans une perspective psychosociale en regard de la pratique des sages-femmes québécoises et, plus particulièrement, sous l'angle des représentations que se font ces professionnelles de leurs actions envers les pères. Dans un premier temps, la pratique des sages-femmes est campée dans le contexte des services de périnatalité qui prévaut actuellement au Québec et notamment en lien avec le projet de politique de périnatalité que le Ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) souhaite promulguer en 2007. Dans un deuxième temps, une description détaillée de cette pratique au Québec est faite et l'intérêt de la recherche pour cette « nouvelle » profession est démontré. Les préoccupations de la présente étude se situent sur le plan de l'analyse de la pratique des sages-femmes afin de décrire les principes de soutien psychosocial utilisés pour baliser le rôle qu'elles jouent dans leur rapport aux pères qui attendent un enfant. La question générale de recherche est : comment ces professionnelles organisent-elles le rapport aux pères qu'elles rencontrent ? Deux articles constituent le cœur de cette thèse. Le premier article, intitulé « *Le rôle des sages-femmes dans le parcours des pères lors de la période périnatale* », repose sur une recension et une analyse de la documentation pertinente. Il fait le point sur les connaissances actuelles portant sur la manière dont les sages-femmes organisent mentalement leur rapport aux pères qu'elles côtoient, sur la manière dont elles tentent de s'inscrire dans le développement psychologique et social de ces derniers et, enfin, sur les principes qui guident leur pratique professionnelle envers ceux-ci. Le second article tente de répondre à une question plus spécifique : comment les sages-femmes québécoises se représentent-elles leur pratique à l'égard des pères ? Il

s'intitule « *Lieux de rencontre entre la sage-femme et le père : des espaces co-construits* » et fait état d'une chorégraphie qui s'installe en termes d'espaces autour du père, du couple et de la dyade mère-enfant. Une description de cette pratique à partir de l'analyse thématique de 23 entretiens avec des sages-femmes nous permet d'initier une démarche de conceptualisation de la pratique des sages-femmes envers les pères, cohérente avec les principes généraux qui animent cette profession. De ce modèle, on peut postuler cinq constats permettant de mieux conceptualiser la pratique des sages-femmes : (1) la sage-femme est un instrument privilégié dans l'établissement et le maintien de la relation avec le père, (2) le père est partenaire dans l'atteinte d'objectifs partagés et communs, (3) il existe un triangle sage-femme/père/mère, (4) le père en tant qu'entité unique se distingue de la mère, (5) l'espace d'accouchement est construit par la dyade père-mère. Ainsi, nos résultats montrent que les sages-femmes définissent explicitement leur pratique comme étant centrée sur la mère. Toutefois, cette centration sur la mère s'avère inclusive : pour la sage-femme, évoquer la mère, c'est aussi nécessairement évoquer son entourage immédiat. Le père fait donc tacitement l'objet des mêmes formes de préoccupations psychosociales que la mère.